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По информации Министерства сель
ского хозяйства и продовольствия РТ, 
по части отбора участников гу бер на
торского проекта «Кыштаг» на 2021 
год в 17 муниципальных образованиях 
республики по итогам схода граждан 
отобраны 97 семей, т. е. план выполнен 
на 92 %. (план 105), План отбора уча
стников проекта полностью выполнили 
16 муниципальных образований, кро
ме Тандынского кожууна. Больше все
го участников в Кызылском и Улуг
Хемском кожуунах  по 9 семей (дан
ные на 23.01.2021 г.).

Из отобранных 97 участников про
екта 24 чел. имеют возраст от 36 до 55 
лет. В Кызылском кожууне  в селах 
Ээрбек, ТерлигХая, УстьЭлегест и 
Черби.

ПРОЕКТ «КЫШТАГ» НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ

Открыл и вел работу совеща
ния председатель администрации 
Кы  зылского кожууна АХ. В. До
гуроол. С докладом по обсуж
даемому вопросу выступила 
И. Ч. Монгуш, первый замести
тель председателя кожуунной 
адми ни страции по экономике, 
сель скому хозяйству и земельно
имущественным отношениям. 

По информации докладчика, в 
трех муниципальных унитарных 
предприятиях (МУПах) имеется 
9 чабанских стоянок, где общее 
поголовье мелкого рогатого ско
та составляет 1347 голов, лоша
дей  134, верблюдов 88 голов. В 

Совещание

БУДЕТ СОСТАВЛЕН РЕЕСТР ИМУЩЕСТВА МУПов
В актовом зале муниципальной администрации 22 января т. г. 

проведено совещание с директорами муниципальных унитарных 
предприятий с повесткой дня «Об итогах инвентаризации иму
щества МУПов «БаянКол», «КараХем», «Сайыр».

Животноводство

отарах барановпроизводителей 
и козлов  всего 320 голов.

В МУПах «БаянКол» и «Са
йыр» в целях улучшения качества 
и увеличения количества пого
ловья МРС и их продуктивности 
запланиро ва но проведение се
лек ционной ра боты, в том числе 
создание до полнительных отар 
для дальней шего выращи вания и 
содержания баранов и козлов. 

Предстоят переговоры между 
руко водствами администраций 
Кы зылского и Мон гунТайгин
ско  го кожуунов, после чего ди
рек  торам местных МУПов ну
жно увели чить поголовье мел ко

го рогатого скота путем об мена 
урожая кар тофеля и заго тов лен
ных грубых кормов на пле  мен
ной молодняк (калмыцкие бара
ны и козлыпро изводители со
вет ской породы). 

Необходимо открыть при МУ
Пах общества с ограниченной от
ветственностью, СПК, СПоК, про                                                                                                                                             
              извести эко номические рас четы 
по по ис ку вариантов уча стия на
ших пред приятий в раз личных 
фе де ральных и респу бли канских 
про граммах и гран тах. Провести 
ра боту по созда нию племенного 
хозяйства по верблюдоводству на 
базе МУПа «БаянКол».

Тракторы, автомашины и ком
байн «Енисей» 1973 года выпуска 
(со времен СССР) до сих пор на
ходятся на балансе муници паль

ных унитарных предприятий без 
обновления, т. е. без балансовой 
стоимости. Только упорным тру
дом директоров предприятий, 
трак  тористов и комбайнеров 
сель                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              хозтехника ежегодно ремон
тируется и используется по на
значению до сегодняшнего дня. 

В ходе обсуждения тематики 
со вещания выступили начальник 
управления сельского хозяйства 
и агробизнеса муниципальной 
ад  министрации Аяна Куулар, 
пред седатель администрации су
мона БаянКол Хулероол Бай ка
ра, директор МУП «Сайыр» Роза 
Ондар, директор МУП «Кара
Хем» Александр Ондар и другие.

По итогам инвентаризации бу
дет составлен акт (опись) об ос
новных средствах и количестве 

основного стада муниципальных 
унитарных предприятий, доку
мент будет рассмотрен на кол ле
гии администрации и передан 
для рассмотрения и утверждения 
в Хурал представителей муници
пального района. После этого бу
дет составлен реестр имущества 
предприятий, который будет об
новляться ежегодно.

На совещании разговор шел 
также об обновлении количества 
и качества производителей мел
кого и крупного рогатого скота 
пу тем обмена или закупки из дру
гих районов, где имеется элит ный 
скот. Переговоры со спе циа лис
тами Минсельхоз про да респу
бли ки по этим и другим вопросам 
начнутся в скором вре мени.

Х-К.Монгуш, А. Куулар.
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Глава Тувы Шолбан Караоол 
встретился с новым руково ди
телем Пограничного управления 
ФСБ России по Республике Тыва 
Игорем Попелем, с которым об
судил наиболее актуальные те
мы. 

В их числе оказались не только 
вопросы коренной реконструк
ции пограничного перехода 
«Хан дагайты  Боршоо», но и те
ма комфортного пребывания гра
ждан в приграничной зоне, а 
также перспективы фестиваля 
«Дерево дружбы», который обы
чно проходит в форме торговой 
ярмарки с проведением куль тур
номассовых мероприятий.

«Тува должна избавиться от 
шлей фа труднодоступного ре
гио на»,  написал в своем блоге 
Шолбан Караоол, комментируя 
встречу с новым руководителем 
пограничной службы Игорем 
По пелем.

В ходе беседы было констатир
овано, в течение года здесь дол
жна состояться коренная рекон
струкция пограничного перехода 
«Хандагайты  Боршоо». «Уже в 
следующем году он должен стать 
многосторонним, доступным для 
граждан самых разных стран,  
от метил Шолбан Караоол.  
Игорь Николаевич понимает зна
чение этого события, и готов от
ветственно выстроить работу 
по граничной службы так, чтобы 
это было удобно для всех».

Вопросы удобства и комфорта 
неоднократно поднимались во 
вре мя беседы. «Естественно, что 
мы обсудили вопросы пребыва
ния в пограничной зоне, придя к 
общему мнению, что система вы
дачи пропусков для населения 
должна быть более понятной 
простым гражданам,  отметил 
Шолбан Караоол.  У людей 
дол        жна быть возможность мак

Комфорт в приграничной зоне 

БУДЕТ СПОСОБСТВОВАТЬ 
РАЗВИТИЮ 

МЕЖДУНАРОДНОГО ТУРИЗМА

Вопросы подготовки к государ
ственной итоговой аттестации 
выпускников 9 и 11 классов школ 
республики в 2021 году в усло
виях изменений, обусловленных 
распространением новой коро на
вирусной инфекции, осветила на 
аппаратном совещании министр 
образования и науки Республики 
Тыва Солангы Тамчай.

«В целях организации на регио
нальном уровне подготовитель
ной работы к государственной 
итоговой аттестации в 2021 ве
дом ственным приказом Минис
тер ства образования от 7 октября 
2020 года утверждена «Дорожная 
карта».

Подписано соглашение о взаи
мо действии и сотрудничестве 
ме жду Министерством образова
ния и науки, Тувинским государ
ственным университетом и об
ще российской общественной ор
ганизацией «Российский союз 
молодёжи». Создана государ
ствен ная экзаменационная ко
мис сия Республики Тыва под 
председательством заместителя 
Главы Республики Тыва Саидой 
Сенгии.

На стадии согласования проект 
распоряжения Правительства 
Рес  публики «О мерах по органи
зованному проведению государ
ственной итоговой аттестации 
вы пускников образовательных 
организаций в 2021 году». На 25 
января 2021 года зарегистри ро
ва но всего 2795 человек. Из них 
выпускников текущего года 2 
535 человек, также 260 человек  
выпускники прошлых лет. Прием 
заявлений от выпускников про
шлых лет продолжится до 31 ян
варя 2021 года в соответствии с 
графиком. Будет задействовано 
25 пунктов. По девятым классам 
27 пунктов проведения экзаме
нов.

Общественное наблюдение на 
период государственной аттеста
ции будет организовано из числа 
студентов Тувинского государ
ственного университета и обще
рос сийской общественной орга
низации «Российский союз мо
ло дёжи». Вся информационно
ра зъяснительная работа прово
дит ся по темам Единого государ
ственного экзамена, Основного 
го сударственного экзамена, регу
лярно освещаются в СМИ, соци
альных сетях и официальных 
сай тах Министерства образова
ния и науки и Института оценки 
качества образования. В этом 
году предусмотренные средства 
будут направлены на обеспечение 
100% онлайн видеонаблюдения 
пунктов проведения экзаменов. 
В 2021 году мы предусмотрели 
25 млн. 812 818 рублей.

Оснащение пунктов проведе
ния экзамена будут обеспечены 

В прошлую среду (27.01.2021 г.) в актовом зале 
муниципальной администрации проведена оче
редная сессия Хурала представителей МР Кы
зылский кожуун РТ с повесткой дня:

1. Об утверждении структуры администрации 
муниципального района Кызылский кожуун Респу
блики Тыва (докладчик Дичит С. К.- заместитель 
председателя - руководитель аппарата админи-
страции).

2. О внесении изменений в Перечень объек                                                                                                                                                                                                                                                                                                                       т ов 
дорожного хозяйства, подлежащих финансиро ва
нию за счет Дорожного фонда муниципального 
района Кызылский кожуун Республики Тыва в 
2020 году (докл. Лакпажап Ш. Л. - заместитель 
председателя администрации по жизнеобеспече-
нию, развитию инфраструктуры и градострои-
тельству администрации).

3. Об утверждении Перечня объектов дорожного 
хозяйства, подлежащих финансированию за счет 
Дорожного фонда МР Кызылский кожуун Респу
блики Тыва в 2021 году ((докл. Лакпажап Ш . Л. - 
заместитель председателя администрации по 

На сессии Хурала представителей

ОБСУЖДЕНЫ РАЗНЫЕ ВОПРОСЫ
жизнеобеспечению, развитию инфраструктуры и 
градостроительству администрации).

4. О включении в Реестр муниципальной соб
ственности муниципального района Кызылский 
кожуун Республики Тыва движимого имущества 
(докл. Монгуш И. Ч. - первый заместитель пред-
седателя администрации по экономике, финансам, 
сельскому хозяйству, земельным и имущественным 
отношениям).

5. Об итогах работы контрольносчетного органа 
ХП Кызылского кожууна за 2020 год (докл. Мон-
гуш Т. О. - председатель КСО).

6. Об утверждении Положения о Совете по взаи
модействию представительных органов в муници
пальном районе Кызылский кожуун (докл. Уйнукай 
Б. А. - глава - председатель ХП МР Кызылский ко-
жуун).

7. План работы Хурала представителей Кызыл
ского кожууна на 2021 г. (докл. Обанина Т. С. - от-
ветственный секретарь Хурала представителей 
МР Кызылский кожуун).

симально удобно появляться в 
пограничной зоне, чтобы не ез
дить каждый раз за необходимой 
бумажкой в Кызыл».

Конечно, в ходе встречи была 
затронута такая проблема, как 
скотокрадство. Новый глава по
гра ничной службы подтвердил, 
что в прошлом году не было за
фиксировано фактов перегона 
ук раденного скота через границу. 
Он также сообщил, что в пра
здничные дни пограничники 
про  вели комплекс профилакти
чес ких мероприятий в виде бесед 
с теми, кто уже нарушал зако но
дательство.

Глава Тувы также подчеркнул, 
что республика  регион сельско
хозяйственный, где самую важ
ную роль играет животноводство. 
Руководитель республики напом
нил, что для приграничной тор
говли всегда имел важное зна
чение фестиваль «Дерево друж
бы», который периодически про
водится то на монгольской, то на 
российской территории. «Не хо
те лось бы, чтобы это мероприя
тие, которое проводится в форме 
торговой ярмарки с проведением 

культурномассовых мероприя
тий, было сильно забюрокра ти
зи рованным, – заметил Шолбан 
Караоол.  Там речь идет об од
ном дне, когда можно правильно 
организовать работу по пересе
чению границы».

Глава Тувы считает, что грамот
ная работа пограничной службы 
может сыграть на руку росту 
при  граничной торговли. «Грани
ца может дать моим землякам 
немало возможностей для зара
ботка,  отметил Шолбан Кара
оол.  Полагаю, что в том, что это 
очень важно для нашей респу
блики, как мне кажется, мы с 
Игорем Николаевичем общий 
язык нашли».

Со своей стороны, новый глава 
республиканской пограничной 
службы обещал изучить вопрос. 
«Есть механизмы и практика 
дру гих управлений погранслу ж
бы,  сообщил Игорь Попель.  
Надо сделать, чтобы людям было 
максимально удобно посещать 
приграничную зону для решения 
своих проблем».

Федор Аршанский, 
Долаана Салчак.

Образование

О ПОДГОТОВКЕ 
К ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ИТОГОВОЙ АТТЕСТАЦИИ
ВЫПУСКНИКОВ

на 100 %. В 2021 году в Туве 
впер вые будет внедрена техно ло
гия, при которой контрольноиз
мерительные материалы в за ши
ф рованном виде будут переда
вать ся по защищенным каналам 
в пункт проведения экзамена. 
Ор ганизационная работа в дан
ном направлении проведена. В 
РФ впервые внедряется техноло
гия проведения ЕГЭ по информа
тике в компьютерной форме. Вы
пускники Республики Тыва тоже 
будут впервые сдавать этот эк за
мен.

Два дня они будут сдавать за 
компьютером, а не на бумажных 
бланках. Все пункты ППЭ осна
щены необходимым компьютер
ным оборудованием. Работа 
ППЭ будет организована с уче
том требований Роспотребнадзо
ра и Рособрнадзора в условиях 
риска распространения новой ко
ронавирусной инфекции».

Как стало известно, для вы
пуск ников 11 классов досрочный 
период проведения экзаменов 
отменяется. Для получения ат
тес тата о среднем общем образо
вании выпускникам нужно будет 
сдать выпускной экзамен по 2м 
предметам: экзамен по русскому 
языку и математике. ЕГЭ по ма
тематике базового уровня в 2021 
году проводиться не будет. 

Государственный выпускной 
эк замен для выпускников 11 
клас  сов пройдёт в конце мая, ос
новной период ориентировоч но с 
31 мая по 2 июля 2021 года для 
всех участников экзаменов. В 
том числе для выпускников про
шлых лет.

«Мы ожидаем утвержденные 
Министерством юстиции Рос
сий ской Федерации нормативно
правовые акты основных перио
дов экзаменов, поэтому в графике 
мы ориентировочно проставляем 
даты 31 мая и 2 июля.

Для участников ЕГЭ будет пре
дусмотрен дополнительный пе
риод проведения в середине ию
ля 2021 года. Итоговое сочинение 
и изложение пройдут в середине 
апреля. Для 9классников до
сроч ный период проведения го
сударственной итоговой аттес
тации также отменён. В 2021 го
ду выпускники 9 классов не бу
дут сдавать на ОГЭ учебные 
пред меты по выбору. Будут про
ведены контрольные работы по 
одному учебному предмету.

По состоянию на 25 января те
кущего года, проведены учебно
тренировочные сборы для уча
щихся девятых и одиннадцатых 
классов»,  добавила министр об
разования про изменения, кос
нувшиеся проведения выпуск
ных экзаменов.

(По тексту правительствен
ного портала gov. tuva.ru).
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- Александр Владимирович, об 
этой программе жители респу-
бли ки немало наслышаны. Это 
резуль тат огромной работы 
боль шой команды. Как же все-
таки удалось пробить такую 
про грамму, которая вышла на 
государственный уро вень и ее 
поддержал федеральный центр? 
Это была, наверное, непро стая и 
сложная работа?

 Действительно, разработку и 
за щиту программы можно рассма
три вать как детективный сериал. 
Сразу скажу, что феде раль ная 
власть все гда сопротивлялась ин
ди видуаль но му подходу к регио
нам, потому что, если одному ре
гио ну разработать про грамму, то и 
все другие пожелают того же. И 
вот уже лет двадцать как не было 
никаких исключений. 

Вспомним 2019 год. Сочинский 
форум. Министр соцразвития РФ 
Татья на Голикова на всю Россию 
заявляет, что Тува является самым 
бедным ре гионом. Глава республи
ки успевает сориентироваться. И 
весною, когда в Красноярске про
ходила Универсиа да, встречается с 
премьерминис т ром Российской 
Федерации (на тот момент) Дми
трием Медведевым. «Нас критику
ют за то, что мы бедный ре гион. 
Мы это объясняем отстава нием в 
социальноэкономическом раз ви
тии. Республике нужен индиви ду
альный подход, потому что мы не 
можем собственными силами вы
рвать ся и сделать шаг вперед». 
Медведев тут же дает поручение, 
чтобы Тува внесла свои прелдоже
ния. Буквально через неделю нас 
ждали в Москве с вариантом своей 
программы. Естественно, все 
пред полагали, что мы не справим
ся за такой короткий период. Спра
вились.

Думали, что будет совещание с 
ру  ководством аппарата Правитель
ства России, заходим в зал, а там 
пред ставители всех федеральных 
минис терств, около пятидесяти че
ловек. На строй у всех был от ри
цательный, говорилось о том, что 
Туве не нужно никаких индиви ду
альных подходов, так как суще
ству ют нацпроекты, суб сидии. Вот, 
мол, в рамках этого и ба рах тайтесь. 

Экономика

Александр БРОКЕРТ: «ИНДИВИДУАЛЬНАЯ ПРОГРАММА -
ИНСТРУМЕНТ РЕШЕНИЯ ПОСТАВЛЕННЫХ ЗАДАЧ»

В программе «От первого лица» телеканала «Тува 24» жур
налист Татьяна Рамазанова встретилась с первым заместителем 
председателя Правительства Тувы Александром Брокертом, ко
торый рассказал о непростых шагах по принятию ускоренной 
программы социальноэкономического развития Тувы и планах на 
её нынешнюю реализацию.

И тогда Шолбан Валерьевич 
очень уверенно и жестко доложил 
о тех про блемах, которые тормозят 
разви тие региона, в числе которых 
авто дороги, электроснабжение, та
рифы. Он парирует высказывания 
некото рых руководителей, которые 
были про тив программы. В конце 
концов нам было дано поручение 
уже через неделю провести сове
щание с руко водством министерств 
и представить доработанный вари
ант программы. 

Пошел круглосуточный режим 
ра  бо ты, и, потом уже состоялось 
то эпо хальное совещание под ру
ко вод ством Медведева в Прави
тель стве России. Опять же в фор
мате «один против всех», так как 
никого из ту вин ской делегации не 
пустили на сове щание. Но главе 
удалось защитить программу.

Он еще раз сумел убедительно и 
настойчиво доложить о необходи
мо сти индивидуального подхода к 
рес публике, о причинах нашего от
ста вания, которые сформирова
лись, в частности, изза позднего 
вхождения в состав СССР, отсут
ствия индустри альной базы. Пре
мьерминистр под держал инициа
тиву Шолбана Вале рье вича и дал 
указание, чтобы по доб ную про
грам му разработали и еще для де
вяти регионов, у которых такие же 
проблемы, как и у Тувы. Тем са
мым эти регионы, в число которых 
попал и наш сосед Алтай, полу
чили вот такой подарок.

Наверняка все помнят тот феде
раль ный десант, который посетил 
нашу республику? Вместе с Мак
си  мом Орешкиным в Туву приле
тел пер вый вицепремьер, министр 
фи нансов России Антон Силуанов 
и дру гие представители ключевых 
ве домств. Они рассмотрели все 
наши задумки и разработки и на 
самом де ле, воочию, увидели те 
про блемы, ко торые тормозят раз
ви тие региона. Это был 2019 год, а 
в 2020 году про и зошла полная сме
на Правительства России.

- Как это повлияло на реали за-
цию программы?

 Мы начали опасаться, что про
ект может затормозиться. Однако 
пред се датель Правительства Рос
сии Ми х аил Мишустин сразу же 
дал пору че ние доработать и при
нять про грамму. Новый министр 
экономики Максим Ре шетников то
же активно взялся за процесс, ведь 
он бывший губернатор и по нимает 
особенности развития ре гио нов. В 
первой половине 2020 го  да наша 
программа была утверж дена.

Потом началась пандемия, сме
ни  лись приоритеты, акценты фи
нан   си рования тоже поменялись и, 
честно говоря, снова был риск, что 
програм ма застопорится или ее 
перенесут на следующий год.

Однако нужно отдать должное, 
что куратор республики и премьер
ми  нистр настояли на том, чтобы 
про грамма была профинанси ро

вана. Во втором полугодии 2020 
года были вне сены изменения в 
бюджет и при нято решение напра
вить в Туву 1 мил лиард рублей.

- Понятно, что экономическое 
развитие - это и производство, и 
новые рабочие места. Если смо-
треть с точки зрения жителей, то 
они ждут, что же будет построено, 
что же будет сделано, то есть, что 
можно посмотреть и потрогать? 
Что мы ждем от этой программы?

  Помните, с чего изначально 
все началось? С вопроса бедности. 
По э    тому главная цель программы 
 это повышение доходов насе ле
ния, и, как результат, улучшение 
ка чества жизни, в том числе за 
счет увеличения занятости. Про
грамма  это инстру мент решения 
всех этих проблем.

В программе, конечно же, есть 
дол говременные проекты, в част
но сти, по электроэнергетике и 
тран спортной структуре и так да
лее. Но главное в том, чтобы люди 
почувствовали быс трый эффект. 
Поэтому акцент был сделан на те 
действующие проекты, которые 
могут расширяться и дать быстрые 
результаты. Вот, к примеру, в Туве 
идет активное строительство, а 
стройматериалы все привозные. В 
советские годы был кирпичный 
завод, завод ЖБИ, которые потом, 
как гово рится, приказали долго 
жить по об ъек  тивным и необъек
тивным при чи нам. Поэтому пер
вое, что нам было необходимо, это 
железобетон, чтобы строить жи
лые дома, школы, детские сады. 
Конкурс выиграло ООО «Восток», 
у которого есть свой сегмент в 
дорожном строительстве. Пред
прия  тие быстро расширилось и 
реконстру и ровало свое производ
ство для жи лищного строительства 
и уже рабо тает в этой области. Как 
результат  новые рабочие места и 
объем про дукции. 

Такой же вариант у нас был для 
про изводства кирпича, действую
щее производство  кирпичный за
вод на правом берегу. Именно вла
делец это го завода проявил ини
циативу и реконструировал свое 
про изводство, в частности, устано
вил печь и обя зал ся увеличить вы
пуск с 3 до 10 мил лионов кирпичей 
в год.

Жилищное строительство  
очень большой сегмент. У нас по
ло вина средств потрачена на про
ек тирова ние инженерных сетей, с 
тем, чтобы мы могли нарастить 
объемы жилищ ного строительства. 
Вы знаете, что цены на недви жи
мость в Туве высо кие, по тому что 
мало строим, а мало строим изза 
того, что не развиты ин же  нер ные 
сети и мы энергодефи цитны. На 
площадках, которые под готовила 
рес публика, можно построить по
рядка 500 тысяч квадратных ме
тров жилья, когда придут инвесто
ры. Сейчас у нас строит ООО 
«Орион». Кстати, новые дома бу
дут сда ваться уже в этом году, 
соответ ствен но, начнут продавать
ся квартиры. 

- Я правильно поняла, что вы 
го товите площадки со всей необ-
хо димой инженерной инфра-

струк  турой, затем объявляется 
конкурс и должны прийти ин-
вес торы? То есть без инвесторов 
сейчас ни ку да?

 Конечно, все проекты связаны с 
инвесторами, государство свои 
сред ства не тратит. Ведь людям, 
которые могут строить и у которых 
есть ком петенции, нужны площад
ки и стройматериалы. У нас полу
чается, что ООО «Восток» обеспе
чивает стройматериалами и желе
зо бетонными пе рекрытиями, кир
пич ный завод кирпи чами. Если 
инфраструктура готова, то прихо
дит инвестор и начинает ра ботать. 
Те, кому требуется жилье, по ку па
ют его или использует льгот ные 
ипотечные кредиты.

- Несмотря на пандемию, уда-
лось начать восстановительные 
рабо ты по курорту «Чедер», что 
тоже входит в программу уско-
ренного развития республики. 
Это так?

 Это действительно так. Причем, 
проект по курорту состоит из двух 
ста дий. Первая  это восстановить 
все, что было разрушено. И это 
сде лано, уже в текущем году летом 
по рядка 500 человек смогут там 
отдох нуть. Сейчас там завершается 
капи тальный ремонт и реконструк
ция, вос  станавливается электроли
ния. За тем пойдет вторая стадия  
это уже более углубленная рекон
струкция. Проект будет продол
жать ся в течение трех лет. Отмечу, 
что несмотря на пан           демию, нам 
удается выполнить все, что требу
ется. Мы освоили все капитальные 
вложения, реализовываем планы и 
ни на день не отстаем от графика 
программы.

Изначально был такой подход, 
что действующее предприятие или 
пред при ниматели, у которых есть 
компе тенция, допустим, в строи
тельстве, мо гут нарастить объем 
своего произ водства. Еще раз от
ме чу, что это не создание новых 
про ектов, когда все с нуля созда ет
ся и начинается поиск тех, кто все 
это будет делать. Берем сильное 
предприятие, естественно, после 
уча стие всех желающих в от кры
том конкурсе, и, если предпри ни
матель готов вкладывать деньги и 
рас ширяться, начинаем с ним ра
бо  тать.

- Какое бы вы еще назвали 
про  изводство, на котором по-
строе на программа?

 У нас большие проекты сельхоз
сегмента стартуют. Это проект 
«Ма  рал Тува», направленный на 
разви тие туристического рекреа
ци онного комплекса на базе мара
ловодческого хозяйства, чтобы оно 
получило ту ристическую направ
ленность. 

Очень важное направление  пе
ре работка шерсти. 

Наша полугрубая шерсть имеет 
вы сокое содержание пуха  20 про
цен тов, из которого делается каше
мир. Он является экспортным про
дуктом. Это первое направление. 
Из шерсти делается пряжа, которая 
может про даваться. Тем более, что 
уже есть партнер, которые произ
водят одеяла для Минобороны, 
МЧС. Также плани руем, что они 

эту продукцию будут здесь реали
зовывать. Очень плотно работаем с 
теми инвесторами, кото рые будут 
этим заниматься. Допу с тим, есть 
предприятие в Подмос ковье, кото
рое покупает пряжу из Бе лоруссии, 
Казахстана. Для него наша шерсть 
будет импортозамещением. Это 
второе направление. Причем, пе
ред нами стоит задача не получить 
сверхдоходы от производства, а 
увеличить цену шерсти в несколько 
раз, чтобы наши чабаны получили 
больший доход.

Есть проект «Овощи Тувы». 
Здесь все нужно строить в ком
плек се: теп лица, овощехранилище, 
перера бо тка.

- Четыре года - это много или 
ма ло для реализации програм-
мы?

 Конечно, мало. Это своего рода 
пер вый шаг, который был сделан. 
По смотрим, как будет дальше под
дер жи ваться такое комплексное 
разви тие регионов. Кроме того, 
есть еще вопросы развития элек
троэнергетики, транспорта. Вот 
эти сегменты тоже заложены в 
про грамме, так как без них мы ни
как не сможем полноценно разви
ваться.

- А что насчет железной до-
роги? Входит ли ее строительство 
в про грамму?

 Да, входит. На самом деле это 
очень гигантский проект, который 
сей час находится в очень сложной 
ситуации. Сами знаете почему, 
упа ли цены на металл, на уголь. 
Все это затормозило проекты ме
таллургов, по цепочке остановлены 
угольные проекты и, соответствен
но, проект по железной дороге был 
приостановлен, но тем не менее 
мы продолжаем на ходить инстру
менты для дальнейше го развития 
проекта. 

- Вопрос не по индивидуальной 
про  грамме, но хочется спросить. 
При строительстве Саяно-Шу-
шен ской ГЭС было уничтожено 
очень много паст бищ, был зато-
плен город Шагонар. Республика 
получает от этого средства? В со-
ветские годы был раз говор, что 
из-за того, что Тува постра дала, 
будут какие-то послабления в 
пла не снижения тарифов…

 Нет. К большому сожалению, в 
те годы договор был подписан та
ким об разом, что Туве практи чес
ки ника ких преференций не до ста
лось. Но во прос с урегулиро ва ни
ем тарифов на электроэнергию 
пра вительство рес публики решает 
сейчас, подключая иные механиз
мы.

- Александр Владимирович, 
спа сибо за то, что пришли в сту-
дию и ответили на вопросы. 
Думаю, что мы с Вами встре тим-
ся еще не раз, потому что про-
грамма социально-экономи чес-
ко го развития Тувы - это дей-
ствительно мощный ин стру      мент 
поднятия экономики на шей рес-
публики. Всего Вам хо рошего.

 Всего доброго. 
Подготовила к печати 

Юлия САТ.
(«Тувинская правда» №2, 

23 января 2021 г.)



ВЕСТИ Кызылского кожууна

УЧРЕДИТЕЛЬ: Администрация муниципального района 
«Кызылский кожуун» Республики Тыва

Тираж 200 экз. 
Сдача номера в печать:

по графику  15.00;
фактически  15.00.

Отпечатано в ОАО “Тываполиграф”.   
г. Кызыл, ул. Щетинкина и Кравченко, д. 1.

Адрес редакции и издателя: 
667901, Республика Тыва, Кызылский кожуун, 

пгт. КааХем, ул. Таежная, 20, каб. 206, т. 92058.
Адрес электронной почты: vesti_kk@mail.ru 

Главный редактор ХК. С. Монгуш

Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций по Республике Тыва.

Свидетельство о регистрации ПИ № ТУ 17  00045.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Авторы опубликованных материалов несут ответственность за точность приведенных 

фактов, цитат и прочих сведений. Точка зрения редакции может не совпадать с мнением 
автора. При перепечатке текстов ссылка на «Вести Кызылского кожууна»  обязательна. 

30 января 2021 года№ 3 (477)4

ИЗВЕЩЕНИЕ 
Администрация муниципального района «Кызылский кожуун» 

сообщает о возможности предоставления земельного участка в арен
ду из земель сельскохозяйственного назначения, расположенного по 
адресу: Российская Федерация, Республика Тыва, Кызылский 
район, с. Ээрбек, местечко «Эки-Оъттуг», с кадастровым номером 
17:05:1402001:152, с площадью 902208 кв. м., с разрешенным ис
пользованием  скотоводство.

Лицам, заинтересованным в предоставлении данного участка, в те
чение тридцати дней со дня опубликования и размещения настояще
го извещения (дата окончания приема заявлений  последний день 
указанного срока), необходимо подать письменное заявление по 
адресу: РФ, Республика Тыва, Кызылский кожуун, пгт. КааХем, ул. 
Таежная, д. 20.

Глава Тувы Шолбан Караоол 
встретился в Москве с учредите
лем компании «КвестА» Мара
том Халкечевым, владельцем 
един ственного в России пред
приятия с полным циклом пере
работки шерсти. Компания дис
лоцируется в столице Карачаево
Черкесии  городе Черкесске, 20 
лет работает на рынке шерсти. 
Её мощность  до 3,5 тысячи 
шерсти в год и более 2,5 тысячи 
тонн акриловой, полушерстяной 
и шерстяной пряжи.

Шолбан Караоол сообщил о 
встрече с Халкечевым в своем 
блоге. По его словам, эта поездка 
состоялась только ради перего
воров по вопросу строительства 
в Туве предприятия по переработ
ке шерсти. Глава республики 
ищет возможность организации 
подобного производства, которое 
позволило бы увеличить доходы 
животноводческих хозяйств, со
с тавляющих основу сельского 
хо зяйства.

С 2019 года по его инициативе 
в регионе запущен проект «Дук» 
(шерсть), цель которого  открыть 
миницеха по обработке козьей и 
овечьей шерсти. Однако, мощно
сти полукустарных мастерских 
не хватает на всю республику, 
где численность овец и коз се
годня приближается к 1,5 млн. 
го лов. Поэтому власти республи
ки поставили задачу организовать 

КОМПАНИЯ «КВЕСТ-А» 
ИЗ КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССИИ 

МОЖЕТ СТАТЬ 
участником строительства в Туве 

фабрики первичной переработки шерсти

Переговоры о строительстве фабрики

С января 2021 года заготовка дровяной древесины для 
собственных нужд граждан увеличился с 18 куб. м. до 25 
куб. м.

Законом Республики Тыва от 3 декабря 2020 г. № 660-
ЗРТ «О внесении изменения в статью 7 Закона Республи-
ки Тыва «Об установлении порядка и нормативов заготов-
ки древесины на территории Республики Тыва граждана-
ми для собственных нужд» внесены изменения в части 
увеличения объемов заготовки дровяной древесины для 
собственных нужд граждан. 

Глава Тувы Шолбан Кара-оол пору-
чил Министерству природных ресур-
сов РТ, управлению «Тывамелиовод-
хоз», муниципальным властям и дру-
гим службам совместно продумать 
ком плекс мер, который позволил бы в 
будущем исключить возникновение 
чрез вычайных ситуаций, подобно той, 
что возникла в селе Бай-Тал Бай-Тай-
гинского района, где выход нале девых 
вод в течение месяца создает угрозу 
подтопления жилых домов. Ру ководи-
тель республики считает не нор маль-
ным вести в 40-градусный мо роз 
борь бу со стихией, полагая, что гора з-
до продуктивнее заниматься про фи-
лак тикой и прогнозированием нештат-
ных ситуаций.

«Любая профилактическая работа 
должна становиться для всех нас нор-
мой жизни, поскольку мы все-таки жи-
вем в Туве, где резко континен таль -
ный климат, где довольно суро вые ус-
ловия жизни, - заметил Шолбан Кара-
оол, выступая на аппаратном совеща-
нии в Правительстве Тувы. - Нам не 
вы жить, если мы не будем уде лять 
осо бое внимание всем тем узким мес-
там, которые могут быть потенциально 
опасными для наших граждан».

Практически полмесяца спасатель-
ные службы и добровольцы ведут ра-
боты, связанные выходом наледевых 
вод из реки Кара-Суг в районе села 
Бай-Тал. Первые факты подъема во-
ды там были зафиксированы еще 21 
декабря прошлого года, а с 31 дека-
бря в селе была организована кругло-
суточная работа по мониторингу па-
водковой ситуации и устройству кана-

Прогнозировать ЧС 

В ЦЕЛЯХ ИСКЛЮЧЕНИЯ АВАРИЙ
лов для отвода грунтовых вод от жи-
лого сектора.

Сначала в зону подтопления попали 
два жилых дома, но позже в связи с   
продолжающимся выходом грунтовых 
вод, были частично затоплены при-
усадебные участки девяти домов, где 
проживали 20 несовершеннолетних, 
трое малоподвижных граждан и один 
инвалид. К этому моменту в селе был 
введен режим чрезвычайной ситуа-
ции муниципального характера. На 
ба зе средней школы был развернут 
пункт временного размещения вмес-
ти  мостью 200 чел., где было орга ни-
зовано горячее питание и дежур ство.

По поручению Главы Тувы в целях 
сооружения дамбы 15 января для от-
во  да наледевых вод родника Кара-Суг 
был дополнительно направлен гид-
рав лический молот, экскаватор и са-
мо  свал. Все в работах принял уча стие 
61 человек и привлечено семь единиц 
техники. 

Кроме того, как заметил руководи-
тель республики, расслабляться не да-
  ли события, в селе Сукпак, где неделю 
назад произошел взрыв в котле мест-
ной котельной, от которого серье з но 
пострадали четыре человека. Двое из 
них были госпитализированы в респу-
бликанскую клинику в Кызыле. «Раз-
бор полетов показал, что многие дей-
ствующие лица этой трагедии, поза-
быв все инструкции, оказались не 
готовы просчитывать последствия сво-
 их действий», - заметил Шолбан Ка ра-
оол, поставивший задачу проверить 
все котельные республики на пред мет 
возможных аварийных си туа ций.

более серьезное производство и 
включили её в перечень мер, ко
торые должны быть реализованы 
в рамках Индивидуального плана 
социальноэкономического раз
ви тия Тувы, утвержденного пра
вительством РФ в 2020 году.

«Марат Нурчукович «Халке
чев  учредитель компании, кото
рая реализовала большой инвес
ти  ционный проект фабрики по 
пе реработке шерсти, производ
ству пряжи и трикотажных изде
лий в Черкесске. Мы обсудили 
условия для возможного взаи
модействия по строительству в 
Кызыле фа брики первичной пе
реработки шер сти. Выразили 
осо бый ин терес к переработке 
продукции овцеводства. Сооб
щаю также, поль зуясь дружес ки
ми связями с нашими соседями, 
обратился в адрес руководства 
Монголии о возможной коопера
ции в созда нии совместного 
Мон гольскоРос сийского пред
прия тия по про изводству изде
лий из ангор ской и кашеми ровой 
шерсти. С появлением ин ди ви
дуального пла на развития Тувы 
стала воз можной реализа ция 
про из вод ственных проектов. 
Надо успевать!»  говорится в 
записи, оставленной Главой Ту
вы после встречи с черкесским 
бизнесменом.

(По тексту правительствен
ного портала gov. tuva.ru).

Министр здравоохранения Артыш Сат и первый 
заместитель министра здравоохранения Марианна 
Куулар встретились с коллективом Центра обще
ственного здоровья Республики Тыва.

Именно так, после реорганизации, называется 
пре жний Центр медицинской профилактики, в фун
кции которого включены новые задачи. Особый 
акцент в работе обновленного Центра будет на
правлен на расширение мер по снижению неин
фекционных заболеваний в связи с сохраняющейся 
угрозой заражения Covid19, повышенным риском 
развития и обострения хронических заболеваний в 
случае инфицирования новой коронавирусной ин
фекцией.

В ходе встречи министр сообщил о своем наме
рении регулярно навещать Центр, а исполнение 
целевых показателей будет находиться под посто
ян ным контролем ответственных специалистов 
ми нистерства. 

Губернаторский проект «Маршрут здоровья» в 
предстоящий период продолжит функционировать 

БЕЛЕКМАА МОНГУШ НАЗНАЧЕНА 
НОВЫМ РУКОВОДИТЕЛЕМ ЦОЗ РТ

Кадры

на базе Центра, а вот Амбулаторный центр по ди
агностике и лечению Covid будет переведен в ве
дение другой медицинской организации.

Артыш Сат также представил коллективу руко
во дителя обновленного Центра Белекму Доржу ев
ну Монгуш  высококвалифицированного органи
за то ра здравоохранения с богатым опытом работы 
на руководящих должностях в отрасли здравоох ра
нения.

Белекмаа Монгуш со своей стороны попросила 
поддержку министра в обучении специалистов для 
внедрения новых методов профилактики заболе
ваний. Она сообщила также, что первые организа
ционные меры уже приняты, распределены функ
ции учреждения между специалистами.

Напомним, что создание Центра общественного 
здоровья является поручением руководителя озву
ченном на ежегодном Послании Главы РТ Верхов
ному Хуралу (парламенту) Республики Тыва.

Минздрав Республики Тыва.

Глава Тувы поручил разобраться с 
причинами отключения электриче-
ства, которое предшествовало взры ву 
котла. Руководитель республики так-
же предлагает изучить все причин но-
следственные связи попадания хо-
лод ной воды в кипящий котел, что ста-
ло причиной гидравлического уда ра, а 
также проверить сроки прове де ния 
по следнего инструктажа среди ра бот-
ников котельной. «Детальное рассле-
дование этого инцидента, в ре зультате 
которого едва не погиб чело век, еще 
впереди, - заметил Шолбан Кара-оол 
- Но уже видно, что никто не про гно-
зировал такого варианта собы тий».

Именно неготовность прогнозиро-
вать угрозы, по мнению Главы Тувы, 
стала причиной того, что теперь при-
ходится держать в Бай-Тайгинском 
ра йоне технику, которая занята устра-
нением последствий выхода наледе-
вых вод. «Это можно было просчитать 
еще летом, когда там были наводне-
ния, - заметил он. - Ведь все знают, 
что наши реки из-за зарослей и мусо-
ра часто меняют русла».

В настоящее время администра ци-
ям муниципальных образований рес-
публики официально рекомендовано 
до 1 сентября 2021 года принять ме ры 
по своевременной расчистке оро си-
тельных каналов от зарослей и му со-
ра, а при необходимости, провести их 
углубление. «Предупреждением чре з -
вычайных ситуаций надо зани мать ся 
в теплое время года, а у нас власти на 
местах, видимо, предпо чи тают надры-
вать пуповину в 40-градус ный мо-
роз», - заявил Шолбан Кара-оол.

ОБЪЕМ ЗАГОТОВКИ 
ДРОВЯНОЙ ДРЕВЕСИНЫ УВЕЛИЧЕН

Раньше граждане имели право заготавливать дровяную 
древесину в объеме до 18 кубических метров для отопле-
ния жилых домов. После вступления в силу вышена зван-
ного закона РТ с января т. г. граждане имеют право заго-
тав  ливать древесину для отопления до 25 кубических ме-
тров на подворье ежегодно.

За более подробной информацией можно обращаться 
по адресу: г. Кызыл ул. Складская, д.12 «а» - ГКУ РТ «Кы-
зыл ское лесничество».


